

**Zeitschrift:** Défis / proJURA

**Herausgeber:** proJURA

**Band:** 6 (2008)

**Heft:** 18: L'horlogerie

**Artikel:** La Fondation horlogère de Porrentruy

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-824057>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 02.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# La Fondation horlogère de Porrentruy

**Issue d'une commission de la Jeune Chambre Economique de Porrentruy, la Fondation Horlogère de Porrentruy a été constituée en 2001 sur l'initiative de Tony Müller, l'actuel vice-président. Sa création a été envisagée afin de laisser une trace de l'histoire horlogère jurassienne dans les mémoires.**

**S**on but est de promouvoir l'horlogerie jurassienne au travers de différentes expositions, mises en valeur d'entreprises, recherches historiques ou ventes aux enchères d'objets d'horlogerie.

Installée depuis 2004 au n°1 du Faubourg de France dans une tourelle de la Maison Delmas, la Fondation Horlogère a mené à bien et participé à différents projets.

Dans le cadre du centième anniversaire de l'entreprise Swiza (2004), la Fondation a organisé une exposition itinérante de pendulettes personnalisées par les artistes jurassiens Pitch Comment, Félix Léo, Steve Greppin, Mica et Fabienne Juillerat à travers la Suisse. Et, en collaboration avec le Musée de l'Hôtel-Dieu à Porrentruy, elle a monté une exposition de pendulettes des XIX<sup>e</sup> et XX<sup>e</sup> siècles, L'Art du temps, afin de retracer l'histoire de l'entreprise.

## L'horloge de Saint-Pétersbourg

La Fondation Horlogère a également été le porteur du projet de restauration d'une horloge à sphère mouvante issue des collections de la Kunstkamera de Saint-Pétersbourg. Le projet de remise en état de cette horloge à sphère mouvante signée Joseph Duressoir aura nécessité trois ans de travail (2003-2006). Cinq mille heures de travail auront été consacrées à la restauration qui a été essentiellement réalisée par l'Ecole d'horlogerie et de microtechnique de Porrentruy et le lycée Edgar Faure de Morteau.

L'horloge restaurée a été admirée par près de 3200 personnes en mai 2006, avant son retour à Saint-Pétersbourg. Pour finaliser ce projet, la Fondation a publié un livre, ainsi qu'un DVD, relatant cette magnifique aventure (disponibles à la Fondation au prix respectif de CHF 70.- et CHF 30.-).

En collaboration avec Jura Tourisme et l'Association des Guides de Porrentruy, la Fondation a conçu un circuit horloger en vieille ville de Porrentruy. Ce circuit comprend la visite des cadrans solaires du Jardin Botanique, de la Méridienne, du Pendule de Foucault, du Musée de l'Hôtel-Dieu, de la méridienne de l'Hôtel de ville, de la Porte de France. La visite se termine dans les locaux de la Fondation Horlogère où un atelier d'horlogerie a été reconstitué. Il recrée l'ambiance d'un atelier du XIX<sup>e</sup> siècle avec ses outils, son mobilier et les montres de cette époque. L'atelier est également ouvert au public les lundis et mercredis de mai à septembre, ou sur rendez-vous.

## Vocation historique

En outre, chaque année, la Fondation crée un événement autour de l'horlogerie à Porrentruy. Ainsi en mai 2006,

une exposition a présenté l'horloge à sphère mouvante restaurée et plusieurs entreprises horlogères de la région. En novembre 2007, un Salon des Métiers d'Art de l'Horlogerie et de la Bijouterie a permis au grand public de découvrir des métiers souvent méconnus tels que le guillochage, l'émaillerie, le sertissage, l'achevage de boîtes de montres, la gravure, la restauration, et la bijouterie. En septembre 2008, une exposition sera consacrée aux montres Swatch. Par ailleurs, la Fondation Horlogère organise annuellement une Journée Expertise où le public a l'occasion de faire estimer des pièces d'horlogerie par des experts. En 2008, cette manifestation aura lieu le 14 juin, à la Clinique Roc-Montès du Noirmont.

La vocation de la Fondation Horlogère est également historique. Dans ce cadre, elle effectue aussi des recherches historiques pour des entreprises et réalise l'inventaire de leurs archives.

Par ailleurs, depuis 2004, elle constitue une base de données consacrée aux horlogers jurassiens. A ce jour, cette base de données compte environ 9000 noms d'horlogers et d'entreprises. Un ouvrage résultant de ces recherches sera publié à l'automne 2009.

Fondation Horlogère de Porrentruy  
Faubourg de France 1, CP 185  
2900 Porrentruy  
Tél. : 032 466 72 10  
Fax : 032 466 72 11  
[www.fondationhorlogere.ch](http://www.fondationhorlogere.ch)  
[info@fondationhorlogere.ch](mailto:info@fondationhorlogere.ch)



L'horloge de Saint-Pétersbourg